
评论·随笔
责任编辑∶赵红玲

新民网：www.xinmin.cn 24小时读者热线：962555 投稿：xmplb@xmwb.com.cn 读者来信：dzlx@xmwb.com.cnA62014年2月28日 星期五

一张购药收据蕴含的信息

对余额宝们应该警惕什么!
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! ! ! !财政预算报告!涉及国家的收

入和支出!要花多少钱"花到哪里

去"要取得什么效果!都需要体现在

报告中# 肩负审议职责的人大代表

们!首先要读懂预算报告!才谈得上

进一步履职!管好国家的$钱袋子%#

然而!人大代表表示预算报告

$看不懂%的现象!却屡屡出现# 针

对这一问题!全国人大常委会预算

工作委员会预决算审查室主任夏

光近日提到!为释疑解惑!今年全

国两会上!预算工委准备和财政部

一起提交一个&政府预算解读'!方

便全国人大代表和社会公众读懂

预算报告( 这是积极的一步(

预算报告让人 $看得懂%!人

大代表才能$审得清%( 履行职责

的前提是获得透明"充分的信息!

不然!监督将无的放矢( 人大代表

稀里糊涂地投票!绝非国家和人民

之福( 前几年!曾有地方财政官员

在全国两会上表示!预算报告存在

专业问题!不需要每个代表都能看

懂( 拿$专业性%给$看不懂%做挡箭

牌!很难站得住脚( 公众有权利了

解政府如何花钱!人大代表则代表

公众来履行监督职能!如果预算报

告做不到$看得懂%!公开就失去了

意义!监督就没有了基础( 政府有

没有信息公开的意识" 有没有接

受监督的诚意! 很大程度上体现

在预算是不是公开透明! 而能不

能让预算报告$看得懂%!就是重

要组成部分(

当然! 预算报告的专业性不可

或缺! 用专业化手段管理国家总是

一种进步( 人大代表需要提高专业

能力和参政议政水平! 以深入地理

解"审查预算报告( 但是!$专业性%和

$看得懂%不是矛盾对立的!两者可以

达到一种平衡( 第三方机构"专业人

士的参与!也可以起到解释的作用(

何况!要说预算报告只是因为

太$专业%而让人$看不懂%!那也是

以偏概全( 预算不够科学细化!数

字太模糊! 缺乏生动具体的描述!

这些都会让人看不清钱用到了什

么地方( 有地方人大代表就表示!

当地预算报告中$其他%项目太多!

这些$其他%到底指什么!也没有具

体说明(人大代表可以在两会期间

询问职能部门! 但会议时间有限!

审议任务又多!难免$吃不透%( 人

大代表都有疑问!更别说普通公众

了( 这几年!中央部委每年都会公

开部门预算! 每年都有进步和亮

点! 但与公众期望的公开程度!免

不了还有一定距离( 笼统的数字!

令人难窥究竟( $看不懂%的症结!

其实仍在于不够公开(

十八届三中全会说!$将改进

预算管理制度!实施全面规范"公

开透明的预算制度%(预算法正在

修订! 一些地方出台了新的预算

办法!也做了不少有益尝试!比如

让人大代表提前介入预算编制工

作(让预算报告$看得懂%!是监督

的起点!需要制度的护航!也需要

政府的态度和决心(

! ! ! !不久前的一个周末! 女儿和同学

相约去玩! 午餐时分两人去便利店买

小吃!店门口遇到一位衣着不整洁的

建筑小工!他掏出三枚脏兮兮的一元

硬币! 请求女儿代购一盒白米饭!最

好还能在店里的微波炉里转转热(

小工怕店员不卖给他白米饭!所以不

敢踏进店门!$我身上太脏了!会把店里

弄脏的!还怕被人轰出来))%

女儿在叙说时!神情有些迟疑(

我知道! 她的顾虑缘自平时我们对

她的$约法三章%*小姑娘出门在外!

不要和陌生人搭话! 更不要轻易就

相信别人( 显然!在这件事上!女儿

没按要求做(

后来!女儿和她同学不仅没要那

个小工的钱!还自己掏腰包给他买了

饭!还有肉和蔬菜!并将饭菜在微波

炉里加了热( 女儿说!当时店里有很

多人排队! 但大家都注意到了这一

幕! 一些原本排在她们前面的顾客!

还主动让她们先付账(

当女儿小心翼翼端着盒饭!送到店

门口小工的手中时!小工一脸的意外!甚

至忘了说一声谢谢!就一脸幸福地蹲在

街边!狼吞虎咽地吃起了盒饭))

虽然! 没能亲眼见到当时的情

景!但通过女儿的叙述!我的眼前!

仿佛看到了那个冬日里非常煦暖的

一幕(两个女孩子!将自己的一份爱

心!对他人的一份关爱!稳稳地递送

到了那个小建筑工的心里! 一如那

一盒足够温暖的盒饭(

女儿的叙说!非常平淡!我听

后却有些汗颜! 并开始自我反思*

从几何时! 我们变得冷漠麻木!只

担心自己会不会受骗受伤!眼中不

再看得见那些需要帮助之人+

我甚至怀疑! 此前自己对孩子

的某种教育是否错了+遇人先怀疑,

对人要设防! 究竟是教他们自我保

护!还是使他们自我作茧+ 还有!反

复强调防备之心! 是否也会阻碍或

者消磨孩子们的仁爱本心+ 人与人

之间!如果相互猜疑!彼此提防!如

此待人对己!久而久之!会否彻底遮

挡住我们的爱心+

故事的最后!女儿向我描述了这

样的一个场景*那一天!当她和她的

伙伴携手离开那家小便利店时!不

少陌生人在向她们微笑" 在向她们

行注目礼( $妈妈!那一刻!我们感觉

很美))%女儿回忆说(是的!宝贝!这

世界!有了爱!也就有了美(

! ! ! !这些年! 国内医患矛盾突出"

红包乱象丛生!似乎成了人们包括

旅居海外人士的刻板印象! 在国外

走亲访友时!大家也常有议论(听一

位移居加拿大多年" 刚动了大手术

出院的老上海感慨*$国内看病行

-!"#$.送红包!这里想送红包也送

不进%!大有亏得没在上海开刀的那

种庆幸( 我不知道异国的医务界有

着怎样的廉洁从医法规制度! 也无

力去调研! 但患者的亲历或许能见

斑窥豹吧( 而近日在多伦多见到药

店开出的一张收据! 倒让我有机会

见微知著!窥探其背后的制度(

朋友患病! 按规矩先去看家庭

医生!拿到处方后去药店买药!药店

开出的收据!三厘米见方!却信息密

集!从上而下依次清晰地显示*药店

的店名,地址,电话号码/配药日期/

购药人姓名,住址,电话号码/所购

药品及其编号/ 开出处方的医生之

头衔与姓名))最令我惊讶的是竟

还明白无误地注明此药的成本价,

经销费用!以及相加后的总价格(

一次求医问药, 一张薄薄收

据,一应俱全的信息!我读出的是蕴

含其间的一系列制度设计* 医药完

全分离的体制/家庭医生责任制/医

药商店的管理体系/药品经销,出售

的成本, 费用核算等信息的公开制

度/药品配售,服用环节的差错预防

与纠错机制/ 药品市场的精细化管

理系统和操作规范))可以想见!

若无制度的支撑! 一张收据上何必

显示那么多信息+

很显然!和这样$小而全%的收

据链接的! 是庞大的医疗医药体系

及其数据库严丝合缝, 一丝不苟的

运作( 于是医院的敛财, 医生的贪

婪,药商的行贿,患者的愁苦!便既

无空间!也无必要了(而如若没有科

学的顶层设计,系统的制度安排!这

一切便无从谈起!更难以施行(

看到这张购药收据时! 正好听

说国家卫生计生委推出一项新规!

自 %月 &日起! 患者住进二级以上

医院 '(小时之内!将收到一份&医

患双方不收和不送$红包%协议书'!

由医患双方签署!共同承诺(不少人

担心其起不到什么效果( 患者向医

护人员送红包的现象!由来已久!却

犹如久治不愈的毒瘤! 难以根除的

霉菌!顽固地存在于现实中(以组织

纪律管束制约!以$商业受贿%定性

论处!都曾大造声势!广而告之!却

都收效甚微!令人纠结而无奈!似乎

成了一个解不开,理还乱的死结(如

今祈求一纸协议破解这个老大难!

靠得住吗+缺乏有效的制度,长效的

机制!禁得了吗+邓小平和习近平都

曾再三强调( $制度是决定因素%!

$制度问题更带有根本性, 全局性,

稳定性和长期性%! 道德上的劝诫,

教化,约束!固然有一定作用!而强

化治本的顶层设计, 健全的制度安

排才是根本之策(

! ! ! !玩微信! 玩朋友圈的年轻人很

多!但愿意让父母成为$朋友%的!恐

怕不多( 身边好些朋友在父母开通

微信后!都会诚惶诚恐一阵子!甚至

直接把父母拉入$黑名单%(

若是父母上了年纪! 不懂怎么

上微信!儿女们大多乐得自由自在!

睁一只眼闭一只眼(

倒是有这么一位重庆邮电大学

毕业生张明!近日!一组他手绘的教

爸妈使用微信的漫画在微博上走

红( 图文并茂!生动活泼!如何发照

片,视频聊天,语音通话!一目了然!

很容易就能学会( 他在漫画第一页

写道*$亲爱的爸爸妈妈! 儿子不能

时常陪在您二老身边! 既然不能很

快掌握微信使用!就慢慢翻阅此册!

但愿能解决二老焦急的心情))%

读来令人感动!真是一个孝子(

手机已经融入现代人的生活!

但很多老人除了打打电话! 甚至发

短信都不大会!更别提用 )),微信

等软件(如果父母$与世隔绝%!儿女

们是不是有责任+ 教他们学会用微

信! 其实并不难! 只要多一点点耐

心!完全可以做到( 至少!肯定比当

年教年幼的我们读书识字容易得

多( 为什么不做+

这种不自觉的抵触!来自种种

担心! 比如可能会在朋友圈暴露

$隐私%( 年轻人的生活方式和习

惯!常与长辈的观念不同!喝酒,熬

夜,泡吧!在上一代人看来!这也许

很不健康/或者!偶尔因遭遇工作

生活上的不顺! 发一点小牢骚!又

怕父母看到后担心))所以!还是

避开为妙(

但我们是不是想过! 当我们咿

呀学语,蹒跚学步时!父母是怎样不

厌其烦地教我们种种( 待他们年华

老去!很难再轻易接受新生事物时!

我们为何不主动回馈一些+

让父母学会微信! 还是有不少

好处的(譬如!在打车软件大行其道

的当下! 被出租车抛弃的群体往往

就是老人! 因为他们压根不会用这

些$高科技玩意%(教父母用上微信!

不仅仅能多一份亲情联络! 多一点

乐趣!甚至是多一种生活技能(

所以! 别让父母的手机只是用

来打电话! 让他们也多体会一下科

技带来的生活便利吧( 我们的朋友

圈里!不应该没有深爱我们的父母(

! ! ! !近日有关是否该取消余额宝

的争论异常热闹(有人指出!余额

宝们抬高了最终贷款客户的成

本! 而这一成本最终将转嫁到企

业和每个人身上/ 余额宝们是趴

在银行身上的$吸血鬼%!没有经

过经营风险便获得暴利(

这些质疑看似有些道理!但

是也要看到余额宝们的出现!促

进了传统金融体系和模式的改

革! 事实上推动了存款利率市场

化!为中小投资者提供相对简单,

可靠的投资平台! 更好地维护了

中小投资者利益(

事实上! 余额宝的出现不一

定会抬高实体经济的融资成本(但

不可否认!存款利率的市场化和银

行资金成本的上升!的确会加大银

行业的经营难度和风险( 当然!对

余额宝们我们也不能毫无警惕(近

些年互联网巨头加紧布局移动支

付系统! 在通道上形成了巨大优

势(他们会不会滥用自身通道优势

和良好的信用+如果余额宝们聚合

了过量资金!拥有了过大的谈判筹

码!部分资金短缺的银行可能丧失

理性定价的能力(一旦部分互联网

金融企业滥用市场支配地位!银行

系统的风险会骤然增加( 此外!部

分货币基金规模过大也会增加赎

回风险( 一旦投资者争相赎回!互

联网金融企业自身将无力应对(

互联网金融作为银行业的

$搅局者%出现并不可怕!它将促

进银行业的变革和转型( 但如何

提防一些企业滥用市场支配地

位!形成相对垄断的格局!也是个

不能不思考的问题(（刘先云 全
文刊今日人民日报，本报有删节）


